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развитии внешнеполитического курса страны. Участие в этом процессе означает для республики 
повышение конкурентоспособности казахстанских образовательных услуг, признание уровня 
квалификации наших ученых и преподавателей. Развитие международных связей казахстанских 
вузов с зарубежными создает условия для реализации совместных образовательных программ, 
мобильности студентов в будущем.  

 26 апреля в течение  III недели образования  Казахским национальным университетом им. 
аль-Фараби  подписан Меморандум о сотрудничестве высших учебных заведений государств-членов 
Шанхайской организации сотрудничества по созданию Университета Шанхайской организации 
сотрудничества (53 университета от Республики Казахстан, Китайской Народной Республики, 
Кыргызской Республики, Республики Таджикистан и Российской Федерации); заключены 
многосторонние и двусторонние соглашения о реализации магистерских программ между КазНУ им. 
аль-Фараби и вузами-партнерами. Исходя из интересов государств-членов ШОС, на первом этапе 
развития Университета ШОС вводятся следующие взаимосогласованные направления подготовки: 
регионоведение, экология, энергетика, IT-технологии, нанотехнологии. Для активизации и успешной 
реализации инновационных образовательных проектов вузов в многостороннем формате государств-
членов ШОС в КазНУ им. аль-Фараби создан Учебный Центр Университета Шанхайской 
Организации Сотрудничества (УШОС), который осуществляет планирование, запуск и реализацию 
программы. Заведующая кафедрой регионоведения и мировой экономики доктор исторических наук, 
профессор К.Н. Макашева введена в группу для координации и выполнения работ по УШОС по 
направлению «Регионоведение». Между КазНУ им. аль-Фараби подписано Соглашение о совместной 
подготовке магистров по специальности «Регионоведение» с Бишкекским гуманистарным 
университетом им. К. Карасаева, на стадии подписания Соглашение с Московским гуманитарным 
лингвистическим университетом, Кыргызским национальным университетом им. Ж. Баласагуна, 
ведутся предварительные переговоры с МГИМО, МГУ и Пекинским столичным университетом.  

Преподаватели кафедры имеют награды за заслуги в  развитии образования, науки и активную 
общественную деятельность. К 75-летию КазНУ профессор Р.Е. Елемесов и профессор  
К.К. Кожахметов награждены знаком почета «За вклад в науку». Заведующая кафедрой профессор 
К.Н. Макашева, профессор И.А. Черных удостоены медали «Юбилейный знак почета» к 75-летию КазНУ. 

В современных условиях развития Казахстана и мирового сообщества специалист-регионовед 
востребован на рынке труда. Данная квалификация предусматривает работу в организациях, 
имеющих связи с иностранными партнерами. Выпускник может выполнять функции консультанта, 
референта, дипломатического работника, научного сотрудника, а также эксперта в государственных 
органах, государственных и негосударственных организациях, научных и образовательных 
учреждениях. 

 
 

С.Ж. Айдарбаев 
 

ПЕРВЫЕ ШАГИ КАФЕДРЫ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА 
 
Факультет международных отношений начал функционировать с 1 сентября 1995 года. Именно 

в этот день, явившись на работу, мы, небольшой контингент преподавателей кафедры 
международного права (на кафедре тогда работало всего 4-5 человек), с удивлением узнали, что 
отныне наша кафедра выведена из состава юридического факультета и включена в состав факультета 
международных отношений. Честно говоря, никакой эйфории мы не ощутили и восприняли эту 
новость даже с некоторой обидой на руководство юридического факультета, которое ничего не 
сделало, чтобы удержать нас и фактически «предало», как мы считали. Декан юридического 
факультета оправдывался перед нами тем, что сам ничего не знал и решение было принято летом, в 
период его отсутствия в связи с отпуском. Его попытки «вернуть» кафедру на родной юридический 
факультет успехом не увенчались. Коллеги-юристы беззлобно подтрунивали над нами, называя 
предателями.  

Мы по-прежнему преподавали на юридическом факультете и на его международно-правовом 
отделении, особого дискомфорта не испытывали, так как кафедра наша продолжала оставаться на 
родном юрфаке и студенты были те же юрфаковские.  

В студенческой среде также было определенное недовольство из-за того, что ходили 
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непонятные разговоры, будто бы отныне в их дипломах квалификация будет записываться не как 
«юрист», а как «историк».  

Новый факультет ощущался нами как продолжение исторического факультета, тем более, что 
деканат также находился в стенах истфака.  

Никто с нами из руководителей университета или факультета не делал попыток встретиться, 
разъяснить ситуацию, снять психологический дискомфорт. Заведующий нашей кафедрой, бывший в 
то время еще доцентом Сарсембаев Марат Алдангорович лишь констатировал свершившийся факт, 
добавив от себя, что наша работа от этого не изменится и учебный процесс все равно нужно 
обеспечивать.  

В таком положении проходил первый год функционирования нового факультета.  
Первая моя встреча с новым факультетом произошла, если я не ошибаюсь, в весеннем семестре 

1995-1996 учебного года, когда пришлось читать лекции и вести семинарские занятия по 
международному праву для студентов специальности «Международные отношения». Тогда меня 
удивило несколько факторов. Во-первых, небольшой, даже мизерный по юрфаковским меркам, 
контингент студентов. После лекционных залов юридического факультета, в стенах которых 
одновременно размещалось от 80-100 до 200-400 студентов, читать лекции и вести семинарские 
занятия перед 15-20 студентами казалось необычным.  

Второе что удивило меня – некоторая аморфность студентов. После юрфаковских энергичных 
и нахрапистых студентов, готовых решать любые житейские проблемы, начиная с горГАИ, 
прокуратуры, милиции и заканчивая проблемами мировой политики, они мне показались 
«тепличными».  

Третий фактор, вызвавший удивление – отношение декана, зам. деканов и работников деканата 
к преподавателям и студентам. На юрфаке мы привыкли к напористому и энергичному типу 
руководителей – деканов и зам. деканов. Соответственно и их отношение как к преподавателям, так и 
к студентам было не допускающим каких-либо возражений, командно-административным, иногда 
даже несколько бесцеремонным. Такой стиль поведения передавался и работникам деканата, которые 
со студентами никогда особо не церемонились. Все это создавало определенную «дисциплинарную» 
атмосферу, но давало эффект в управленческом аспекте. В отличие от этого на новом факультете 
было принято очень вежливое отношение не только к преподавателям, но и к студентам. Причем это 
была не показная вежливость, а самая настоящая.  

Наконец, последнее удивившее меня обстоятельство было связано с моим членством в составе 
Ученого совета нового факультета. Это было уже на втором году функционирования факультета 
международных отношений. Я был поражен очень маленьким численным составом Ученого совета, в 
котором собиралось человек 10-12, причем даже незначительные вроде бы вопросы обсуждались очень 
серьезно, в демократической манере и достаточно долго. После юрфаковских Ученых советов, 
собиравших человек 30-40 и всегда проходивших шумно, с неизменными остротами и «шпильками» в 
адрес выступавших, иногда с энергичными спорами, это вызывало сначало веселье, а затем удивление.  

Однако, как бы то ни было, мы не ощущали себя частью факультета международных отношений и 
жили сами по себе. Никто нас особо не дергал, кафедра как и раньше находилась в стенах юридического 
факультета, по-прежнему мы посещали все юрфаковские мероприятия, включая даже корпоративные 
вечеринки.  

В то время очень многое для сближения кафедр и формирования единого факультетского 
корпоративного духа делал декан факультета – профессор Жамбатырова Гульжаухар Шагатаевна, 
однако многие ее начинания мы, преподаватели кафедры международного права, считали 
посягательством на наши свободы и поначалу не воспринимали их, считая ее истфаковским 
руководителем истфаковского факультета. Она была очень мудрым человеком и тонким психологом, 
то есть руководителем того типа, с которым мне еще не приходилось сталкиваться. Только несколько 
позже мы смогли оценить ее по достоинству и нужно сказать, что нам невероятно повезло с таким 
руководителем. Помню как на второй год функционирования факультета она вызвала меня и в 
свойственной ей мягкой форме, все время подчеркивая мои достоинства и перспективы, предложила 
поработать заместителем декана по учебной работе. Я сразу же и твердо отказался, на что она мне 
предложила не спешить с ответом и подумать. Я уже на следующий день встретился с заведующим 
своей кафедрой и попросил его оградить меня от всевозможных факультетских нагрузок и других 
«домогательств», включая предложение о должности зам. декана.  

Вспоминается также и то, как один наш коллега на заседании Ученого совета факультета все 
время говорил, обращаясь к декану - «ваш факультет», «ваши студенты», «ваши преподаватели», на 
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что декан методично поправлял его, повторяя – это «наш факультет», «наши студенты», «наши 
преподаватели».  

Несмотря на подобные факты, медленно, но верно, декан факультета формировал общий 
корпоративный дух и самые большие успехи в этом деле были связаны с переездом факультета 
международных отношений в новое здание – бывший корпус девятиэтажного студенческого 
общежития. Именно после этого переезда «юрфаковские» корни нашей кафедры были окончательно 
вырваны и мы стали постепенно ощущать себя частью факультета международных отношений, а не 
юридического факультета. Если я не ошибаюсь это был декабрь 1999 года.  

Что касается меня самого, то я ощутил себя частью нового факультета немного раньше, когда 
декан факультета – профессор Г.Ш. Жамбатырова – за руку отвела меня к ректору университета, в то 
время им был профессор К.Н. Нарибаев, и при мне обосновала необходимость командировать меня за 
счет университета в Москву для сбора недостающих материалов и завершения моей кандидатской 
диссертации. Два месяца, проведенных в Москве и материалы, собранные в этот период стали 
мощной основой моей кандидатской диссертации. Только тогда я осознал, что ни один декан 
юридического факультета ни тогда, ни потом, не стал бы так «болеть» за меня как это делала 
Гульжаухар Шагатаевна. Это был март месяц 1997 года.  

 
 

А.Ш. Байтукаева 
 

НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ К ЮБИЛЕЮ  ФАКУЛЬТЕТА 
 
Юбилейная дата – 15 лет со дня основания факультета международных отношений КазНУ 

имени аль-Фараби, который является одним из ведущих факультетов Казахстана – это большое 
событие для профессорско-преподавательского состава.  

Факультет, история которого начинается с периода становления государственности, был создан 
в 1995 г. в соответствии с решением Ученого совета Казахского национального университета им. аль-
Фараби и на основании ходатайства Министерства иностранных дел Республики Казахстан.   Сегодня 
факультет является крупным образовательным и научным центром, который осуществляет 
подготовку по многоуровневой системе высшего профессионального образования, включая: высшее 
базовое образование (бакалавриат), магистратуру и докторантуру PhD. По желанию студентов 
обучение проводится по очной и дистанционной формам обучения.     

Новые ориентиры в образовательной политике факультета – формирование творчески 
мыслящих специалистов, владеющих не только профессиональными знаниями, но и высокой 
культурой мышления, способных инициировать и реализовывать крупные проекты в области 
международных отношений.  

Наш факультет ищет и создает свою наиболее эффективную связь между рынком образова-
тельных услуг и рынком труда. Мы успешно внедряем кредитную технологию, систему менеджмента 
качества в образование, мониторинговую систему контроля над процессом обучения и многое другое.  

Разработка преподавателями факультета экспериментальных образовательных программ 
нового поколения, соответствующих требованиям Болонского процесса, по специальностям 
бакалавриата, магистратуры и докторантуры позволил сделать крен в сторону индивидуализации 
обучения, увеличения числа кредитов по профилирующим дисциплинам, что, несомненно, 
способствует обеспечению квалифицированной подготовки будущих специалистов.  

Одной из важных задач для нашего факультета является достижение реальной интеграции 
образования и науки. В этом отношении на факультете созданы все условия для проведения научно-
исследовательских работ, участия преподавателей в Международных научных программах. Ежегодно 
ученые факультета разрабатывают научные проекты, связанные с вопросами современных 
международных отношений, вопросов региональной интеграции и безопасности, развивают 
международное сотрудничество с зарубежными вузами и центрами Германии, Америки, Франции, 
Индии, Японии, России, Турции и др. Благодаря успешности такой работы, преподаватели 
факультета выигрывают гранты на проведение научных исследований. Кроме того, разрабатываются 
проекты прикладных, инициативных исследований, конкурсы которых объявлены по линии 
Министерства образования и науки Республики Казахстан. 

Высокий международный авторитет нашего факультета – это прямой результат наших внутрен-


